
106年1月份里幹事服務心得報告        報告人：高婷祺                    

     去年開始，台北市政府及各機關陸續禁用一次性餐具，環保局

不定期來公所抽查，相信給大家帶來了些許不便。下里宣導的過程

中，搜尋到ㄧ些資料，原來有一群人過著這樣的生活，而且這樣的

人越來越多，跟大家分享。 

不塑人生） 

如何少用塑膠製品 

一、隨身攜帶環保購物袋與環保杯  

二、在傳統市場採買（自備袋子 ）  

三、學習自製優格、豆漿、調味料、餅乾等  

四、買肉、外帶食物時自備容器  

五、用塊狀肥皂取代瓶裝盥洗用品  

六、不喝瓶裝飲料  

七、不買冷凍速食  

減塑救海洋 人人來當不塑之客 

    地球71%的面積被海洋覆蓋，是許多動植物的生存環境，也由於

海洋的廣大無盡，成為人類最方便的垃圾場，尤其是數百年不化的

塑膠廢棄物，充斥在海洋中，隨波逐流。 

    世界經濟論壇與麥克阿瑟基金會（Ellen MacArthur 

Foundation）去年1月警告，目前海洋中的塑膠垃圾估計重超過1億

5000萬公噸，約為魚類的五分之一，到西元2050年，海中塑膠廢棄

物總重將比魚還多。 

    每年有800萬公噸塑膠垃圾進入海洋，漂流的垃圾，被海鳥及

魚、海龜、鯨豚等吃進肚子，甚至導致死亡，未來恐造成食物鏈崩

潰，為避免海洋走向死亡，減塑應立即行動，否則就是人類自掘墳

墓。（還地球幸福笑臉） 

                        
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

106年2月份里幹事服務心得報告        報告人：蘇展徹                   

    里幹事下里的時間，是一整天最炎熱及紫外線強烈的時候。因

此想就防曬品的挑選心得與各位分享。 

    曬太陽造成皮膚傷害的元兇為紫外線，紫外線依據波長的不同

可細分為 UVA、UVB、UVC，其中 UVA造成的損害最大，傷及深層皮

膚，而 UVB則在表皮造成傷害，UVC則因臭氧吸收，很少到達地

面。 

    大家逛藥妝店時，一定會發現市面上的防曬產品琳瑯滿目，可

能添加蘆薈有鎮定的效果，可能添加熊果素，宣稱能美白皮膚，也

可能添加 Q10 保證使用後皮膚會有彈性。 

    但在臺灣販售的產品通常會有兩項標示，分別是 PA值和 SPF數

字，這兩個數字的涵義分別代表對 UVA及 UVB的防護值，PA值對應

UVA，SPF對應 UVB。 

    PA+值代表對 UVA的防護程度，分為三個等級，越多+表示防護

能力越高。 

    SPF值則代表防護 UVB的能力，數字越高表示防護能力越高，

而這個數字還有另外一個含意，假設甲君在太陽光下曬紅的時間為

10分鐘，使用 SPF15產品則延緩至150分鐘才曬紅。 



    綜上所述，感覺上 PA值和 SPF值都是越高越好，那為什麼市

場上卻還要推出低 PA值和低 SPF值的產品呢？原因在於防曬系數越

高用起來越厚重，皮膚負荷越大，且通常也比較越貴。 

    因此，選擇正確的防曬產品，應秉持著因時因地制宜的原則，

多在戶內時使用低係數產品，長時間曝曬時使用高係數產品，如此

一來便能保護皮膚的健康。 

 

 

 

 
106年3月份里幹事服務心得報告       報告人：江家綺                   

    擔任光武里里幹事第四年了，光武里是一個人口數較多的里，

因此許多工作的數量較為龐大，雖然位於繁華的東區商圈，但獨居

老人及低收入戶也不少，龐大的工作量加上大環境改變，職務越趨

繁重；要如何做一個稱職的里幹事，過去從許多前輩們的心得分享

已收穫不少，我僅分享以下幾點，也勉勵自己朝此目標前進： 

    我覺得懂得「傾聽」很重要。下里服勤時，懂得傾聽才能有效

回應里長及里民的需求。傾聽是接受對方的過程，也往往成為最被

忽視的軟實力，里幹事惟有用心傾聽，才能切身感受里長及民眾的

處境，給予有溫度的服務。 

    但另一方面，忙碌是里幹事一職無可避免的，埋首忙碌之中，

容易忘了傾聽，因此應「別讓工作上的忙，變成心靈上的盲」；忙碌

時更應該靜下心才不會亂了步伐，方向對了，才能遇事不慌、遇急

不躁，也就能讓心不盲。 

    然而，現今民意高漲，有時不免碰上無理的民眾令人沮喪，但

身為里幹事自有其應盡的職責，因此，應「樂於工作」，與其板著臉

做事，不如笑著臉做事，讓自己在快樂的氛圍下工作，也為工作帶

來更多助益。 

    更重要的是，「以惜緣的心情處處與人為善」。里幹事的工作是

最基層也最貼近民眾的，服勤時舉心動念之間應珍惜每一個緣分、

把握每一個服務的機會；以我們擁有的資源，在我們的位置上，做



我們能做的事。所謂「一世做官，七世打磚」，可見從事公務如同一

門修行的課程，不可不慎。 

    儘管在一片經濟不景氣聲中，公職儼然成為眾人眼中的鐵飯

碗，然而所謂家家有本難念的經，里幹事一職自然也有其甘苦與難

為之處，在人生職涯版圖上選擇了當公務員，除了求溫飽外，不應

只是將每一件事「做完」，而是將每一件事「做好」，並以一顆平靜

的心傾聽，用一份快樂的心情服務，老老實實的做一場公門修行。 

 

 

106年4月份里幹事服務心得報告       報告人：馬育德                   

    職於4月10日上午接獲承辦人電子郵件通知，這月的里幹事服務

心得報告輪到我寫，並規定於4月16日前將工作心得報告資料傳送承

辦人，當初心感到非常多的問號，心想怎麼會輪到我呢？我到誠安

里任職還不到半年，可不可以不要寫，因為只有幾天的時間可以想

內容，最後想想寫心得報告只要把內心的想法寫出就好，再加上有

一些想法想與大家分享，剛好利用此一機會，只是敘述的內容好壞

而已。 

    從105年9月20日復職里幹事後在公務上，一直有些想法在此分

享： 

一、在里內經費運用上建議全由區公所掌握，里長要辦理任何採 

    購、活動、物品維修等只需填寫請購單，統一由公所購置，辦 

    理活動除請購單請加附活動計劃，增加的工作由里幹事或課員 

    擔任，此一作法優點可避免里長因經費運用而觸法。 

二、課員及里幹事定期輪調，尤其是擔任民政課課員工作必須有里 

    幹事服務資歷，可學習新北市制度課員及里幹事均可相互兼 

    任，甚至里幹事可兼任2至3里，可避免里幹事長期為某里長 

    私用，民政課人員可了解各里生態及里長作為，減輕公所人事 

    成本負擔，水不流動久了就成為一攤死水。 

三、請公所關心員工的身心狀況，為員工謀福利，職雙眼因視網膜 

    開刀數次，長官們均無人關心，一張親筆卡片或一通關心電話 



    就很感動，在此感謝前區長的關心，她說要我寬心好好的休 

    養。 

四、現里幹事工作，長官傳逹指示使用 LINE軟體，快速有效率，里幹 

    事工作會報，何不現在換個方式進行，給大家舒壓到戶外走 

    走，各區看看觀摩。 

五、現民政局的查核里幹事方式均以發現缺失為主，希望能改變方 

    式能以多發現優點代替，效法本所視導的方式，有優點的同仁 

    也呈報出去，逹到賞罰分明，恩威並重，其他的查核也希望效 

    法，例如清潔檢查時發現某同仁桌面四周非常整潔並有創意。 

    以上分享想法，希望以後不要成為重點考核對象，來到誠安里

算一算還不到半年，想當初要來時，課長告訴我，里長是個很嚴肅

的人，果真上工第一天里長就面的告訴我來任里幹事的一些規定，

為不辜負里長的期望，我努力做好里幹事工作，只要里長交辦事項

都不敢怠慢，從二樓的活動中心搬運礦泉水桌椅至里辦，甚至一整

車的貨物，一個人也照搬，公園打掃，架設花燈，只要能幫忙的都

來者不懼，也不敢告訴里長身體曾經開過刀，只為了取得里長的信

任，使自己成為還可以用的人，但也因此有一些病痛上身，開始只

有腰痛，後來腳跟痛，體重也很快的下降，到醫院復健也没用，只

到有一次到檢查骨質，才知道原來我已經骨質疏鬆，可能是長期服

用安眠藥的關係，想想還是身體健康最重要，因為要到65才能退休

領退休金，加油吧！各位同仁們，但別忘了還是身體健康最重要。 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 

106年5月份里幹事服務心得報告     報告人:陳素嬌 

    如果只為寫報告,還得去讀本書，那太麻煩了；如果只把工作當

工作，那也太無趣了。藉這個機會，讓我來，說＂古莊＂；話＂古

莊＂。這樣：當你走訪到本里時，將會感受到在大安都會中，古莊

有如「溫度計」般的＂人情味＂了。 

    故事的主角-當然是里長劉泓麟，但里內的要角人物也不遑多

讓，配角、跑龍套的、路人甲、路人乙，都上場開麥了！ 

    在這裡：像是時光機穿越時，被卡住的小樂園。在商業中心環

帶上:有商辦大樓、豪華建築一棟棟矗立著,在師大公園、古莊公

園、街角、巷弄中的舊社區、梁實秋教授故居歷史保留建物、傳統

市集。古莊小樂園是在舊社區與新興商區交錯並相互依存著。在這

小樂園裡，你可偷得半日閒，繞了一圈，猶如穿過三稜鏡般，可以

找到自己的小確幸。每天都上演著「國際論談」，大夥有講不完的

(你、我、他)，而嗓門聲大到聽不懂:是爭執? 

    是表達?還是批評?如戰國時期百家爭鳴，各說各話，永遠沒焦

點，可想像吧，整個鍋蓋都要炸開了，但有趣的是：下一秒猶如(颱

風過境)-無風也無雨，一切歸於平靜。 

    話說:古莊里的靈魂人物是-劉里長，他是在老爸的遺願下：擊

敗眾多競爭者脫穎，如果套用公式描述他：(忠厚老實、木訥寡

言)，那太表面了，一言道破是：劉里長「以無心當有心做」-很哲

學吧！ 

    以這次火紅主題「共餐活動」，我們古莊是熱情繽紛的，我看到

里長親力親為的將廚房改造煥然一新；婆婆媽媽們汗如雨下的煎、

煮、炒、炸，每盤菜都讓人垂涎欲滴。 

    在共餐時光裡，當各位長輩齊聚時，我們看到的不僅僅是情緒



的激情而是「家人」的溫情，似如古莊的「厚生」，陪著這麼多的

「家人」聚在一起吃飯。我說：劉里長是「用心+有心」，配合市政

活動，各項活動辦得熱熱鬧鬧的，對於里內里民的協助猶如小7-不

打烊。 

    我在古莊 long stay＂，news每天都在發生，古莊的人情味，

是嗅出來的， 請你靠近點，古莊故事多，充滿喜和樂，若是你到古

莊來，收穫特別多。 

    趕快下課，不躭誤大家時間，士、農、工、商各自幹活吧！ 
 

106年6月份里幹事服務心得報告     報告人:陳秀玉 

今日是多元化並事事講求高效率的社會，由於社會型態的轉

型，里幹 事的工作心態亦必須跟隨著時代科技化潮流改變，由被動

化為主動出擊，如此才能符合市府為民服務的基本精神，進而確實

做到為民服務的目的，以市容查報案例簡述，從二十多年前手工復

寫的三聯單至現今可現場用 line拍攝照片立即性給權責單位承辦人

即刻辦理。 

    里幹事這個職務，就是「呈上轉下」也就是說，里幹事的工

作，是要把民間的意見向上反映，要把市府的政令，向民間推行下

去，且里幹事的工作性質較不固定，歸納來說就是服務里內民眾暨

恊助各單位委辦的業務(工商普查)，里幹事有時面對事項做選擇時

並非有所謂二分法的標準答案，如何在多重選擇中作出最適合的選

項，有時在心中要有一把尺，如何去拿捏也是一項學問與經驗的累

積，而工作是最好的學習、經驗累積的環境，從民間的貧窮寂寥發

掘政府施政福利的死角，從民眾的反映了解政府政策普及化的程度，從

事公職以來，里幹事這職務雖是基層工作，但卻能直接與民眾接觸，直

接感受民眾喜怒哀樂，所以是很有挑戰性的第一線工作。因為想法的

緣故面對同樣的人、事、物卻有不同的情緒，就如人飲水，冷暖自

知，也就是因為每個人的人格特質不同，環境、事件帶給每個人的困

擾與影響力也不同，如果能夠控制自我的想法，擁有正向積極的觀

念則能不受外在的拘束，達到孔子所說，無入而不自得的境界。 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

106年7月份里幹事服務心得報告     報告人:塗凱惠 

    里幹事一職是我公職生涯的起點，也是我畢業後第一份工作，

從填缺報到當天才知道里幹事大約的工作性質，直到現在不知不覺

中已經超過一年，里幹事的工作內容不僅僅要處理所內分內的行政

庶務，大部分的時間則要第一線面對民眾，舉凡里鄰長或里民有任

何需求或反應事項，里幹事都是擔任了下情上達的角色，在應對進

退和待人處事方面，更是需要有相當的經驗和技巧，才能夠處理如

此複雜的人際關係，對於初入職場的我來說，這更是一大挑戰。 

    身為里幹事，和里長的互動最多，一開始雖然只是公事公辦的

往來，但是相處久了自然而然彼此間會產生信任和依賴，人們彼此

間的情感連結是互相的，或許想法不同立場也不同，像是里長有選

舉的壓力，身為公務人員的里幹事也有依法行政以及政令傳達的要

求，因此我想最重要的不是說服對方，而是試著理解對方，因為每

個人的思考方式都不是最完美的，所以才需要溝通。溝通二字可謂

是里幹事很需要的能力。例如里長本身即公務繁瑣，因此如有需要

傳達的重要訊息，就會需要一再提醒，有效的溝通是人與人之間取

得連結的第一步，其實有效溝通的真諦並不在於說，而是在於聆

聽。以下分享兩種聆聽的技巧。 

一、適當的問問題，建立雙向聆聽 

    當對方在說話時，安靜不說話、偶爾點頭認同，屬於單向的傳 

    遞訊息，但聆聽應該是雙向的。你可以偶爾問問題表達你的看 

    法，或是提出較有建設性的建議，質疑某些舊有觀念。    

二、多使用積極活力和正面字句，讓對方感覺被支持，因為一個好 

    聽眾，能讓你感受到被支持的安全感。一個好聽眾在與講者互 



    動時，會保持積極的活力，也會儘量避免負面批判性的字語， 

    營造令人放心的氣氛，讓對方能無所顧慮的談論私事，進而從 

    中建立自信。要成為一個好聽眾，可以多展現積極的活力、多 

    說讚美鼓勵的話，讓講者感受到被支持。 

 

 

 

 

 

106年9月份里幹事服務心得報告    報告人:涂天牧     

   隨著民主政治的高漲，現今公務員的工作，與往常已大大不

同，民眾對於公務員的期待更高更多，加上公務機關之間的分數競

賽，研考式記缺點的管理方式，考核內容多為量化的形式主義，然

而通常難以量化的部分，卻往往才是工作的核心。身為一位里幹

事，除了例行性的網站維護或是公布欄的清潔保養，能夠成為公所

與里長間的溝通橋樑似乎更為重要。 

    里幹事的工作內容不僅僅要處理份內的行政庶務，大部分的時

間則要第一線面對里長及里民，擔任了下情上達或上情下達的角

色，在里內待人處事方面需更要圓融，才能夠妥善處理各項事務。 

小弟年資尚淺，僅有三點感想分享： 

一、與里長及里民建立信任關係 

    里幹事與里長的互動最為頻繁，最重要的是建立信任關係，兩 

    者立場不同自然想法時有不同，像是里長的作為常有選票的考 

    量，而里幹事也有依法行政的基礎要求，時常站在對方立場為 

    對方考慮，進行有效溝通，才能建立信任感。在與民眾相處時 

    應抱持著同理心，以服務心情幫助里民。 

二、每個里性質不盡相同，適時調整工作方向 

    雖然里幹事的事務多為相似， 但因為里的性質不同而產生不同 

    變化，例如不同里長著重要求的事務不同，或是里內人口組成 

    的不同，純住宅區的里別與商業區的里別有很大差異，更何況 



    住宅區還分為高級住宅、公寓大廈、國宅、違建戶等等。像今 

    年工商普查及低收入戶總清查，每個里的業務量差異都很大。 

    因此，里幹事要隨著到任里別的不同，彈性調整心態及做事的 

    方式。 

三、依事情的輕重緩急來處理 

    里幹事的事情多如牛毛，除了明定項目外，各項支援性質的委 

    辦、委託事項往往是最吃力的任務，例如: 各項普查、選舉事 

    務、低收總清查及各項臨時性重大業務，以及所幸廢除的重陽 

    禮金發放及福袋致贈。所以，當面對眾多事務時，應按照事情 

    的輕重緩急依序處理，才不至於手忙腳亂。當然適時的問問同 

    組組長及左右鄰居有無遺漏事項，也是相當重要的。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

106年10月份里幹事服務心得報告   報告人:戴博庠 

    僥倖通過了105年地方特考錄取，職於今年3月28日至大安區公

所報到就任，展開人生意外的第二春「公職生涯」…臨江里里幹

事。 

    當初上網查詢里幹事負責什麼業務時，大部分看到的訊息是所

有與民眾相關的業務里幹事都沾的上邊，文末還告誡要考這個職系

的人要有持續面對人群的熱情。 

    自擔任里幹事以來經歷如工商服務業普查、節慶活動舉辦、低

收訪視、獨居老人訪視、百歲人瑞訪視、敦親睦鄰活動舉辦等等許

多業務，里幹事總是要站在第一線去面對人群、甚至要深入人群，

各種不同的狀況總是隨時在考驗你的應對進退能力，看來，網友所

言不假，相信各位資深前輩也是這樣走過來的。 

    算算公職生涯至今剛剛好才滿半年有餘，還有許多業務、狀況

尚未經歷，因此談不上也不敢在各位資深前輩前說工作心得分享，

只能說面對接下來里幹事眾多繁瑣的任務，我會從以下幾方面去注

意並準備：  

一、保持正向的心情：里幹事每天常常要面對不同的突發狀況，尤 

    其是里長、里民問題或是臨時接獲的任務，正向、理性的心 

    情，更能讓自己在面對各種狀況時做出正確的判斷。 

二、多聽多問多做：里幹事業務繁瑣，具體的說就是做中學、在不 

    斷的嚐試中學習累積經驗，一方面熟悉作業規則一方面也可找 

    到適合自己的做法。      

三、服務的心：記得下里第一天在整理臨江公園公告欄時，有位長 

    輩走過來與職聊天，原來長輩是已退休的公職前輩，他送職一 



    句話：「身在公門好修行。」里幹事雖是一顆小螺絲釘，保有一 

    顆服務的心是最基本的，如此才能常常久久的邁向里幹事公職 

    生涯。 

 

 

 

 

 


